

DIARIO

DE PALMA

del domingo 13 de

octubre de 1811.



San Daniel mártir , y S. Eduardo rey.

Quarenta Horas en San Jayme , dedicadas à Ntra. Sra. del Pilar : exposicion por la mañana , reserva por la noche.

Igualmente están en Sta. Catalina de Sena , dedicadas à Ntra. Sra. del Rosario : exposicion por la mañana , reserva por la noche.

A las 6 de la tarde Novena à la purísima Concepcion de Maria Santísima en la Iglesia de padres de S. Francisco de Asis.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	15 grad.	28 p. 4 lin.	Sudoeste sereno.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 4 lin.	Idem.
4 de la tarde.	18 grad.	28 p. 4 lin.	Idem.

Continúa el artículo de ayer.

Obvia me parece la respuesta. Jamas intentaré detraer al mérito y grandes servicios de las juntas provinciales ; porque al fin, sin ellas , à pesar de tantas autoridades como teníamos , quizá no se hubiera hecho la guerra. Preciso es empero confesar que comuestas , por la mayor parte, de los mismos hombres que antes estaban en mando y de otros que en las conmociones se les asociaron , carecían generalmente de los talentos que à la sazón se requerian , llegándose à persuadir lo contrario en grave detrimento de la patria , por atribuirse comunmente à ellas los ventajosos sucesos que mas bien fueron efecto del primer entusiasmo de los pue-

blos y aturdimiento de los enemigos. En tanto que solo hubo que guiarse por la primera efervescencia de los pueblos para disponer lo mas pronto y à la mano para rechazar al enemigo, todo se lo encontraron hecho; mas así que fué necesaria la prevision, la actividad y el acierto para consolidar la obra de nuestra restauracion tan felizmente comenzada de por sí, entonces apareció de lleno la insuficiencia de los nuevos gobernantes. La junta central forzosamente habia de resentirse de las mismas nulidades que las provinciales de que se habia formado; y aun supuesta la mejor fe del mundo en todos sus individuos, nunca podrá disculpársele de haber desaprovechado los inmensos recursos y excelente disposicion de un pueblo con que Buonaparte se hubiera señoreado del orbe. Procedió à menudo en sentido contrario del que convenia y se esperaba, manifestando quàn impropia le era la actitud en que se hallaba colocada, y que con follages góticos no podia labrarse un edificio moderno que debió construirse desde los cimientos. Entróle el furor de poner las cosas en regla, es decir, restablecer un sistema, cuya violenta interrupcion habia producido las buenas resultas vistas hasta allí, y que fuérase lo que se quiera en su fondo y mezcla, indubitablemente no era el mas à propósito para las apuradas urgencias del momento. En vez de la actividad y energia se substituyó la indolencia y debilidad; y así el medio de concentrar la autoridad y opinion vino à ser el vehículo de sordas desavenencias que suelen parar en *discordias manifiestas*. Minaban las juntas provinciales la legitimidad de la central con las reclamas acerca de las instrucciones de sus respectivos diputados en ella, y contradiciendo de voz ó hecho sus providencias; à todo lo que aplicaba la central paliativos que con su desconcepto irritaban mas el mal. Cundían la emulacion, zelos y rivalidades que sucesivamente pasaban de clases à clases y de personas à personas. La omision entretanto y preocupaciones de la ignorancia atraxeron, como era natural, las desgracias; y estas mismas, como era tambien consiguiente, aumentaban la disension, pues que acaso disposiciones que apenas en otras circunstancias serian consideradas por sus efectos, daban ya siempre ocasion à censuras y disgustos.

Posteriormente à la junta central no mejoró la situacion de las cosas públicas, ni cesaron los motivos que inducen à la *discordia*. Quejóse el gobierno de los estorbos que hallaba en las juntas y agentes subalternos; estos y aquellas criticaban al gobierno; los empleados se lamentan del desaire de sus facultades cometido por

los pueblos ; y los pueblos desconfían de los empleados ; motejan los militares à los paisanos y partidas ; y las partidas y paisanos à los militares ; el recién-llegado murmura del vecino permanente, y el español americano del europeo , y al revés ; y además todos en sus respectivas clases se acriminan unos à otros , calculando cada qual lo que debe poner de su parte y lo que corresponde à los otros , creyéndose siempre agraviado. Lo peor es que mientras esto pasa , ni el gobierno ni las demás clases hacen todo lo que exige instantánea y perentoriamente la salvacion de la patria ; y cada individuo ocupado de estas rencillas y vindicaciones particulares encuentra disculpa para retraerse del exácto cumplimiento de sus deberes , ó de lo que pudiera añadir ; resfriase el espíritu público y progresa el enemigo. Quizá no falta à todos razon y justicia en sus querellas ó acusaciones recíprocas , puesto que en la generalidad de ellas se encuentra mucho fundado ; pero en cada clase aparecen excepciones honoríficas numerosas , principalmente en la plebe , tan decidida por nuestra causa desde el principio , y à quien esta ha de ser deudora de su buen éxito. (Se concluirá.)

P A L M A.

En las academias celebradas por los niños discípulos de Don Antonio Plá , maestro de primera educacion por S. M. , dos de ellos saludaron à nuestro adorado Fernando VII (cuyo retrato estaba magestuosamente colocado en el salon que se adornó al intento) con las siguientes octavas que se insertan hoy por ser mañana el cumpleaños de tan augusto como deseado Monarca , cuya esperanza hace nuestras delicias.

- 1.^a Dulce Fernando , Rey el mas amado
De quantos nuestra España ha conocido,
Tu corazon ensancha , aunque oprimido
Al verte por el dolo esclavizado.
Recibe con cariño , y con agrado
Los votos de este niño enternecido
Que , como español fiel , aguarda ansioso
De tu salud el dia venturoso.
- 2.^a Si de tu alma la pena y amargura
Lexos de mirigarse siempre crece,
Acepta el lenitivo que te ofrece
De la infancia el afecto y la ternura.

No temas jamás logre la impostura
 Ganar un corazón que te obedece,
 Pues de la lealtad tanto es el heroísmo,
 Que hasta en nuestra niñez hay patriotismo.

3.^a Adora del Señor la sabia mano
 Con que va acrisolando tu paciencia:
 Sirvate de consuelo tu inocencia
 Que triunfará algún día del tirano.
 La España te juró por Soberano
 Del corso sin temer la prepotencia,
 Ni teme aun ; que si un joven no quedara,
 Entonces la niñez haria cara.

4.^a A este fin , al mirar que está animando
 Hasta à la senectud el patriotismo,
 Un patriótico y bello catecismo
 Nuestra niñez tambien va electrizando.
 Y ya que es imposible , mi Fernando,
 Honres este espectáculo tú mismo,
 Haga al ménos tu nombre , y tu retrato
 Que nuestro objeto sea à todos grato.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Mahon en 5 dias , el místico el Terrible , su comandante el teniente de fragata D. Joseph Viutrago.

De Villanueva en 5 dias , el patron Pelegrin Cargason , catalan , goleta San Joseph , con 20 pasajeros, vino y la correspondencia.

De Arenys en 4 dias , el patron Francisco Costa , catalan, canario las Almas, con 4 pasajeros, castañas y la correspondencia.

Avisos. En el horno del Sto. Christo cerca de la Iglesia de S. Nicolas se ha establecido una fábrica de fideos de superior calidad y de todas dimensiones primorosamente elaborados, y empezarán à venderse hoy domingo.

Frente la puerta de S. Antonio en casa de un sargento de milicias , se hallará un recibo de consideracion , que dando las señas se entregará.

Teatro. Hoy la compañía cómica representa la comedia titulada : *el Abate de l'Epeé* , en la que saldrá à representar el dicho Abate el señor Dionisio Ybañez (de Barcelona) : se cantará una primorosa tonadilla , seguidamente se baylará el bolero ; y se finalizará con un divertido saynete.